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A/ Productions animales

1. Atelier ovin lait

Bilan technique

 Référence race troupeau : 222,3 litres en 150 jours   Lycée : + 70 litres et + 20  jours
Les agnelages sont très bien regroupés et continuent de progresser : 80 % des adultes ont
agnelé sur une période de 45 jours. 

 La  production  laitière  des  adultes  n’a  jamais  été  aussi  élevée  avec  292  litres.  Une
augmentation considérable avec + 55 Litres par rapport à 2017. Si on prend encore plus de
recul, il y a 10 ans sur la campagne 2012 la lactation moyenne était de 192 l soit 100 litres
de moins par campagne !  

 La production laitière des antenaises  reste constante. La fertilité a été très bonne sur les
jeunes avec 96 % des antenaises qui ont agnelé sur cette campagne.  
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Fertilité IA troupeau : 48 % (contre  58,4 % pour la race).

Fertilité globale troupeau : 92,2 % (contre  93 % pour la race).

Les résultats  d’IA ne sont  toujours  pas  bons.  Il  y  a  eu circulation de Border  sur  le  troupeau,
provoquant une 15aine d’avortements, mais ces résultats sont récurrents année après année. Pour la
campagne 2022-2023 nous sommes sur des résultats quasi-similaire avec 49 % de réussite à l’IA. Les
causes sont sans doute multiples, avec une très grosse production laitière du troupeau qui doit pénaliser
la prise à l’IA. Nous avons décidé de suivre le troupeau avec des analyses sanguines cette année afin
de cibler des potentiels carences sur les périodes sensibles (fin de gestation, mise à l’herbe, lutte).
Nous avons  donc décidé de rechercher une possible corrélation entre l’allotement des animaux et la
fertilité à l’IA avec notre technicien du CDEO, qui pourrait montrer des potentielles améliorations sur
notre flushing. 

Ensemble troupeau Antenaises Adultes Référence race

2021 2022 2021 2022 2021 2022 2021 2022

Index moyen lait 119,4 100,3 141,5 125,3 113,2 92,4 30,8 21,9

Index moyen 
production

105,8 87,3 164,6 120,9 89,1 76,5 54,1 44,4

Index moyen ISOL 95,8 71,2 164,1 110 76,2 59,2 69,5 55,4

Tx de mères à béliers 
potentielles

22,2 % 19,6 % 25,9 % 22 % 20,9 % 18,8 % 14,7 % 13,9%

% index>200 28,6 % 27,1% 41,8 % 39% 24,8 % 23,3 % 25,6 % 23,7 %

% index entre 100 et 
200

19,6 % 15,1% 17,6 % 14,3% 20,2 % 15,3% 15,8 % 16,2%

% index entre 0 
et 100

20,6 % 23,9% 13,2 % 19 % 22,7 % 25,5% 17,9 % 18,1%

% index < 0 31,3 % 33,8% 27,5 % 27,6% 32,3 % 35,8% 40,7 % 42,1%

Les index restent au dessus des références races, mais les écarts diminuent logiquement.L’index
moyen lait  du troupeau est  logiquement  l’index le  plus haut  avec des  niveaux de production très
importants pour nos brebis. Sur un index ISOL qui intégre d’autres critères (taux, qualité mamelles,
cellules), le troupeau est moins avancé. 
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Bilan d’estive

Une saison en estive 2022 qui s’est globalement bien déroulée. La montée s’est, pour la deuxième
année, déroulée en deux lots avec un premier départ des agnelles et des non-inséminées le 07 juin, les
brebis inséminées le 15 juin afin d’assurer les luttes de retour. La descente des agnelles a été réalisée le
10 août, la tonte le 12 août. Le reste du troupeau a été escorté par la classe de 2nde Productions le
06 septembre. 

Les conditions estivales de 2022 ont été particulièrement chaudes et sèches. L’estive a malgré tout
tenu les brebis, la sécheresse obligeant le berger a adapté les parcours afin de permettre aux animaux
de boire. 

Simba, le jeune pastou arrivé en novembre 2021 a vécu sa première estive avec sa collègue plus
expérimentée Jaspe. Le berger a été satisfait de son comportement, une très bonne chose sur cette
estive fréquemment fréquentée par les ours mais aussi par les promeneurs. 

L’estive a été marquée par le suivi So_Perfect, qui a permis de faire un suivi sur 4 lots de brebis
tondues ou non, adultes ou anthenaises.   En effet, l’exploitation a été prestataire afin de réaliser des
prélèvements coprologiques pour analyse par l’Ecole National Vétérinaire de Toulouse, d’aider à la
récupération de NEC effectué par le CDEO, de notes de bien être animal effectuées par la Chambre
d’Agriculture. Cela fut très chronophage avec des contraintes importantes afin de pouvoir réaliser les
prélevements. 

Les résultats n’ont pas encore été analysés, mais le suivi coprologiques a été très intéressant car il
a  permis  de  mieux  visualiser  l’état  d’infestation  en  strongles  de  nos  brebis.  De  la  résistance  à
l’éprinomectine étant confirmé sur les strongles du troupeau, nous n’avions pas traité après analyses
coprologiques  car  les résultats  était  corrects.  Cependant  nous avons eu une première alerte  sur  le
troupeau du berger qui a commencé à présenter des symptômes plus avancés sur le parasitisme que le
nôtre, ce qui nous a permis de traiter d’urgence fin juillet nos brebis qui allaient décrocher d’un jour à
l’autre. Le parasitisme est sans doute la problématique la plus préoccupante en ce moment. 
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Campagne 2023

La campagne ne fait que démarrer.

Quelques avortements ont  été observés,  il  semblerait  que la  majeure partie soit  à rattacher  au
transport en camion à la descente de la montagne et à la descente de l’estive. Nous avons eu quelques
soucis  en  envoyant  les  brebis  à  une  parcelle,  les  brebis  ont  sauté  à  plusieurs  reprises  un  muret
d’environ 80cm de haut afin de pénétrer dans une parcelle très fournie en herbe qui ne nous appartient
pas.  Nous avons une suspicion que la  descente de la  marche est  provoquée quelques avortements
également.  

Le  suivi  de  l’école  vétérinaire  s’est  poursuivi  après  la  descente  avec  des  prélèvements
coprologiques à la  descente sur une 60aine de brebis de l’essai.  Certaines  brebis étaient  déjà  très
fortement parasitées  elles ont été ciblées par un traitement. Les brebis maigres ou suspectes seront de
nouveau traitées à la cydectine de manière sélective. La cydectine est désormais notre seule option
pour des brebis proches du début de traite.  

Concernant  les  résultats  de  reproduction,  l’échographie  s’est  déroulée  le  03/09/2022  avec  un
prévisionnel de 44 % de réussite à l’IA. En enlevant quelques avortements et des brebis mortes, nous
arrivons aux termes des agnelages d’IA a un taux de 49 %, ce qui n’est toujours pas bon. La fertilité
globale du troupeau serait de 88 % à l’échographie, mais il est encore trop tôt pour se projeter, nous
sommes actuellement en plein dans les agnelages.

La mortalité du début de saison est plus forte que l’année dernière avec déjà 10 brebis mortes.
1 calcémie de lactation, des mammites, des brebis affaiblies du parasitisme…

Les premiers agnelages se passent bien pour le moment. Nous ne pouvons plus compter sur les
formations SIL Ovin pour effectuer des gardes pendant les agnelages d’IA ou de retour qui sont les
deux plus grosses périodes en théorie. Nous nous sommes organisés comme l’année dernière entre le
directeur d’exploitation et le berger qui sont logés pour effectuer des rondes fréquemment pendant la
nuit.  Globalement  nous n’avons pas eu de grosses surprises le matin, avec des brebis et  agneaux
mélangés. 

On comptait au départ 15 petits béliers potentiels pour la génomique. Un petit bélier a été écarté,
nous attendons désormais les résultats sanguins qui devrait arriver dans une dizaine de jours. Selon la
mortalité des agnelles et le tri qui sera effectué, nous pouvons déjà espérer plus d’agnelles issues d’IA
que l’année dernière avec 70 agnelles potentielles. 

La transformation va pouvoir commencer la semaine du 21/11/2022. 
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2. Atelier vaches béarnaises 2023
L’été  à  Aran  s’est  bien  déroulé  et  les  vaches  sont  redescendues  en  très  bon  état.   Une

problématique forte se pose sur l’estive d’Aran comme ailleurs, c’est celle de l’eau. Cette année encore
au 13 août des allers-retours ont été effectués pour apporter de l’eau au bétail,  avant qu’un orage
salvateur se déclare quelques jours plus tard.  La principale question qui se pose lors des réunions de
gestion de l’estive est celle d’un potentiel forage, de stockage d’eau supplémentaires avant l’été etc. 

La  campagne  s’annonce  assez  bonne  pour  les  béarnaises.   Nous  avons  déjà  eu  depuis  fin
septembre  6 vêlages béarnais (4 femelles et  2 mâles). Notre Tarentaise nous a fait un veau mort-né.
Depuis plusieurs années nous hésitons à la réformer après ces mammites récurrentes. Cette année elle
ne sera pas mise au taureau. 

Le taureau Poulit en prêt par le Conservatoire des Races d’Aquitaine sera introduit comme l’an
dernier vers le 20  décembre.

B/ Productions végétales

Des conditions difficiles, une qualité moyenne et des quantités médiocres

Comme partout les conditions climatiques ont impacté négativement la récolte des fourrages. 
En première coupe, nous avons récolté légèrement plus que l’année précédente avec une qualité

moindre. 
La  grosse  perte  est  sur  le  regain  avec  25-30  % de  quantité  en  moins  pour  une  qualité  bien

inférieure.  
L’herbe  a  assez  bien  repoussé  pour  accueillir  les  brebis  à  la  descente  et  les  conditions

particulièrement chaudes de cet automne nous permettent de continuer à sortir les brebis qui attendent
l’agnelage. Les parcelles sont sales mais elles semblent bien repartir. 

Nous pensons rentrer  plus tôt  que les années  précédentes,  les  brebis tardives et  agnelles,  afin
d’espérer pouvoir mettre le fumier aux prairies plus tôt et de pouvoir profiter de l’herbe au printemps
si les conditions le permettent. 

De la vesce-avoine, de la luzerne ainsi qu’un demi-camion de luzerne déshydraté ont été rentrés
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afin de compléter notre stock pour l’hiver. Nous espérons des bonnes conditions printanières, car le
stock est limité. 

Un  gros  travail  va  devoir  être  fait  cette  campagne  sur  l’entretien  des  parcelles.  Nous  avions
l’habitude  de  sulfater  les  bordures  de parcelles  mais  désormais  l’entretien se fera  mécaniquement
(débroussailleuse, prestation de broyage, épareuse …). Des travaux sur les clôtures sont également à
prévoir. 

C/ Atelier transformation 

 Campagne 2022 

Pour le  volume produit  de lait,  nous  sommes à  102 600 litres  soit  quasiment  équivalent  à  la
campagne précédente qui était une campagne record. Le taux de transformation a encore augmenté
avec 87 % du volume produit transformé sur place ce qui est positif. 
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Les taux sont bons et la qualité du lait est maîtrisée. Les taux moyens pondérés sur la campagne sont
meilleurs que l’année précédente (2022     :   MG : 69,9 et MP : 53,2 / 2021     :   MG : 67,6 et MP : 51,1) ce
qui  représente approximativement 40 fromages pour le volume de lait de la campagne. On a produit
cette année 3 235 tomes Ossau-Iraty, un volume jamais atteint. 

Campagne 2022 Campagne 2021 Campagne 2020 Campagne 2019 Campagne 2018

Tomes Tomes Tomes Hors AOC Tomes Tomettes Tomes Tomettes

novembre 49 54 37 0 48 0 94 3

décembre 434 367 301 6 326 1 324 1

janvier 580 522 458 7 403 0 441 0

février 495 523 488 0 404 0 468 0

mars 598 621 541 6 399 0 620 0

avril 520 489 475 2 384 0 529 0

mai 443 412 227 0 333 0 407 1

juin 116 97 122 1 106 0 182 0

Total 3235 3085 2649 22 2403 1 3065 5
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Les fromages sont beaucoup plus homogènes que les années précédentes. L’année dernière la
partie affinage était moins bien maîtrisée avec les paramètres de températures et d’humidité variables.
Cette année nous avons eu que très peu de fromages déclassés (une cinquantaine). Les prélevements
effectués par le Syndicat de défense d’ossau iraty, les retours des consommateurs et des grossistes
montrent que la qualité de nos fromages est en amélioration.  Nous avons participé au concours de
fromage de la foire du 1er mai, où notre fromage s’est finalement trouvé en milieu de classement, ce
qui reste un bon résultat ! 

L’agrandissement du saloir a permis de garder en affinage un plus grand nombre de fromages.
Les  ventes ne sont pas encore clôturées pour les fromages de cette campagne avec 690 fromages
encore au saloir. Nous devrions démarrer l’année 2022 avec environ 180 fromages affinés au saloir et
274 fromages sous-vides chez nos grossistes qui seront facturés en 2023. 

D / Activités pédagogiques
Comme chaque année, nous recevrons en stage de nombreux élèves : tous les élèves de la filière

agricole du Lycée des Métiers de la Montagne et tous les élèves de BTS PA 1ère année de Montardon.
Nous accueillerons  quelques BTS ACSE de Montardon.

La formation BVT a été présente pendant la campagne passée avec de nombreux TP en bergerie et
en fromagerie. 

La formation SIL Ovin a repris depuis la rentrée,  des TP en bergerie (manipulation, soins des
agneaux, parages…) ont débuté. 

La moitié des 2nde Productions a participé à la transhumance des brebis début septembre, l’autre
moitié nous a aidé à descendre les vaches d’Aran dans des conditions très pluvieuses le 27 septembre ! 

Cette année, ce sont les 1ère CGEA qui nous ont prêtés main forte pour la tonte. Les brebis étant
déjà lourdes par leur gabarit et leur fin de gestation, il nous a semblé préférable que les 2nde nous
assistent sur la tonte des antenaises au printemps lorsqu’ils seront un peu plus expérimentés dans la
manipulation ovine. 
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Plusieurs élèves se sont montrés intéressés pour  continuer le club exploitation, ils sont donc sur
l’exploitation par deux le mercredi après-midi depuis le retour des vacances de Toussaint.

On  retrouve  également  la  filière  GMNF  qui  travaillent  sur  l’entretien  des  parcelles  de
l’exploitation et des haies, un grand merci à eux ! D’ici la fin de l’année des pommiers devraient être
plantés sur la parcelle en pente derrière le lycée. 

Les SAPAT ont travaillé l’année dernière sur l’espace de vente de l’exploitation et ont organisé  des
visites de l’exploitation pour des publics extérieurs. 

Le  partenariat  avec  l’ENVT  continuera  cette  année.  La  campagne  passée,  les  élèves  de
Terminales et  de 1ère avaient pu participé à des tests  d’efficacité de molécules antiparasitaires,  et
avaient profité d’une intervention sur le risques et enjeux du parasitisme en élevage ovin. Lors de la
journée de l’agroécologie, les connaissances acquises par les élèves de 1ère avaient été remobilisées
dans une présentation de stand. L’expérience a été réitérée cette année avec les 1ère CGEA et l’ENVT
pourrait également participer aux journées de l’agroécologie 2023 à Montardon. 

Un des gros projets qui va rythmer l’année est celui du
TIEA 2023. En effet,  ce sont 7 élèves de Terminale CGEA
qui participeront cette année du 28 février au 05 mars 2023
accompagnés d’une vache béarnaise et de son veau !  Nous

sommes actuellement en recherches de sponsors pour
financer cette formidable aventure professionnalisante pour

les élèves ! 
N’hésitez pas à suivre le projet sur Instagram/ facebook et
pourquoi pas à nous soutenir en participant à notre cagnotte

en ligne HelloAsso
  

Conseil d’exploitation Oloron page  12   /    19



Marge Brute 2021: 

Les marges sont calculées avec le CDEO, elles seront présentées au prochain CA. 
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E / Projets d’investissements

Projet d’ici fin 2022 : 

En réponse à l’AMI 2021 lancé par la Région Nouvelle Aquitaine, nous avions sollicité une aide à
hauteur  de  22  791  €  pour  le  projet  intitulé :  Biosécurité  et  exemplarité  environnementale  :
Plateforme d’équarrissage sécurisée et fumière couverte 

 Fumière couverte pour les refus et le fumier de salle de traite : 34 000 € 
 Dalle équarissage et bac d’équarissage sécurisé : 3 300 €
 Congélateur : 170 €

Nous sommes actuellement en attente de la réponse de la SEPA pour le dépôt d’un potentiel
permis de construire, les travaux étant estimés pour une durée d’une semaine par l’entreprise Bordatto,
nous espérons pouvoir boucler le projet d’ici fin 2022. 

Fromagerie : 

Unité de traitement de Lactosérum     :   

Les unités de traitement de lactosérum sont en service pour la troisième campagne consécutive
en 2022-2023. Lors de la campagne 2022, nous avons eu une période où les filtres étaient saturés et
donc avec une capacité de traitement diminué.  L’augmentation des volumes de lait produit sur le début
de campagne avec un pic de production très important sur Janvier-Février-Mars n’avait pas été évalué
ainsi. 
Les concepteurs proposent donc de mettre en place une cuve supplémentaire de 3 000 l afin de lisser
les rejets sur les filtres afin d’éviter que les filtres soient mobilisés le plus en hiver, là ou l’évaporation
se fait le moins. 

Coût :  
 Matériel :

1 350 € H.T
 Main d’œuvre : 

600 € H.T

 Coût total : 1 950 €
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Des investissements en fromagerie vont encore être effectués d’ici la fin d’année, avec la mise en
place d’un variateur de vitesse sur la pompe de refoulement des tanks vers la fromagerie. En effet nous
utilisons la même pompe pour effectuer le lavage de la machine à traire et pour passer le lait vers la
cuve en fromagerie. Cette pompe se doit d’être puissante pour permettre un régime turbulent suffisant
lors du lavage de la machine à traire. Cependant  le refoulement tank à lait-cuve est beaucoup trop
violent, et l’on a énormément de mousse en fromagerie à l’arrivée du lait à cause du barattage.  Cette
perte de gras n’est pas négligeable, car elle joue sur le rendement fromager mais aussi sur la qualité du
produit final. 

Un devis a été réalisé par l’entreprise Bidegorry : 
achat du matériel + main d’œuvre : 960 € H.T 

Projet 2023 et plus : 

Bergerie :  

L’investissement  le  plus  urgent  tout  poste  confondu  est  celui  du  renouvellement  des  tapis
d’alimentation et cornadis en bergerie. Ces tapis datent de 1995, ils tombent en panne régulièrement.
Leur renouvellement a été évoqué depuis plusieurs années mais la situation est désormais urgente. Ces
tapis ne permettent pas un travail régulier, une alimentation contrôlée des animaux, et la sécurité des
salariés ainsi que des animaux. 

Chaque année les bandes sont renouvelées car trop vite abîmées, les cornadis sont ressoudés, les
flexibles sont re-sertis car ils perdent de l’huile, et cela toujours dans l’urgence car le matériel est
vieillissant et n’est donc plus fiable. Même lorsque tout les tapis sont propres et sans panne, cela reste
très laborieux de les utiliser. Les pannes sont fréquentes et si elles interviennent lors des week-ends, il
n’est alors plus possible pour un salarié de soigner le troupeau seul. Il faut charger les tapis à la main,
que le salarié monte dessus et achemine en poussant jusqu’au bout des 15m la ration. Pour 5 tapis,
pour une ration luzerne-foin à distribuer on peut compter largement 3h d’un très pénible travail pour
une personne seule. Ces tapis sont une source de stress pour tous, car lors des permanences nous ne
pouvons jamais laisser un collègue sereinement en vrai autonomie sans risques. 

Un dossier Schéma Directeur a été remis à la région Nouvelle Aquitaine afin de mettre en avant la
problématique et il a été proposé d’intégrer ce changement des tapis d’alimentation dans une réflexion
plus globale de réorganisation de la bergerie qui permettrait un travail plus sécurisé, ergonomique, et
plus  respectueux du bien  être  animal.  Une réorganisation  adéquate  permettrait  à  l’exploitation  de
remplir  pleinement  son  rôle  expérimental,  car  actuellement  nous  ne  pouvons  pas  répondre
favorablement à toutes les expérimentations qui se déroulent pendant la période de traite des brebis
tant un alotement rigoureux est compliqué à mettre en place. 

Si le dossier schéma directeur n’est pas retenu, il faudra de toute façon investir dans de nouveaux
tapis quitte à garder l’organisation actuelle, mais il ne sera pas possible de refaire une campagne de
plus avec ces outils. 

Estimation remplacement 5 tapis-cornadis de 15m : 60 000 € (des devis actualisés sont en attente) 
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F/ DM 3 2022
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  RESULTAT DE LA SECTION DES OPERATIONS EN CAPITAL.

Insuffisance d'autofinancement Capacité d'autofinancement

Compte 13 : Subvention d'équipement annulée

compte 20 : Immobilisations incorporelles 0,00 compte 10 : Financement de l'actif par l'État (C 101,104)

compte 21 : Immobilisations corporelles

compte 23 : Immobilisations en cours 0,00

compte 27 : autres immobilisations financières

compte 16 - 17 : Remboursement des dettes financières 0,00 compte 16 - 17 : Augmentation des dettes financières

Total des Emplois Total des ressources

Apport au Fonds de roulement Prélèvement sur le Fonds de roulement

TOTAL EQUILIBRE du tableau de financement agrégé TOTAL EQUILIBRE du tableau de financement agrégé

  VARIATION DU FONDS DE ROULEMENT.

Fonds de roulement brut antérieur

variation du FDR

FONDS DE ROULEMENT

8 122,00

38 000,00 compte 13 : Financement de l'actif par des tiers autres
que l'État 23 091,00

Compte 267-2 : Créances ratt. À des partir à des org. Prof

compte 26 - 27 : Participations et autres                                                     
                          Immobilisations financières

38 000,00 31 213,00

-6 787,00

31 213,00 31 213,00

345 529,94

-6 787,00

338 742,94



G/ BP  2023
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